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項目 1   FCR(2014-15)2 
工務小組委員會在2014年 3月 19日所提出的建議  

 
PWSC(2013-14)38 
總目 707   新市鎮及市區發展  
土木工程    土地發展  
747CL   古洞北新發展區及粉嶺北新發展區前期地

盤平整和基礎設施工程  
 

會議繼續就此議程項目進行審議。  
 
2.  應主席邀請，法律顧問回應陳偉業議員有關

其較早前提出按照《財務委員會會議程序》(下稱 "《財
委會會議程序》 ")第 39段動議一項議案，中止討論
葉國謙議員的下述議案：若有委員就本議程項目下的

任何議案要求進行更多點名表決，表決鐘的鐘聲響起

時間應縮短至 1分鐘。  
 
3.  法律顧問表示，根據《財委會會議程序》第

38段，《立法會議事規則》 (下稱 "《議事規則》")第 36
至 42條 (當中包括第 40(1)條，正是陳偉業議員憑藉中止
是次辯論的條文 )適用於財務委員會 (下稱 "財委會 ")的
會議程序，惟主席另有命令者除外。換而言之，倘主

席命令《議事規則》第 40(1)條並不適用，該條文下的
中止待續程序將不會適用。  
 
4.  主席注意到，以往不曾有委員動議議案中止

討論根據《財委會會議程序》第 47段所提待決議題的
先例。他認為，有關葉國謙議員所提議案的問題是簡

單的事，而且亦不應令有關縮短表決鐘響起時間的討

論受制於另一項中止待續辯論，成為常規。主席總結，

表示他會根據《財委會會議程序》第 38段作出命令，
指示《議事規則》第 40(1)條不適用於有關縮短表決鐘
鐘聲響起時間的議案的討論。  
 
5.  陳志全議員提出規程問題。他詢問可否提出

修正案，修正葉國謙議員的議案。主席經諮詢秘書後

表示，在他宣布上一項表決結果後，葉國謙議員無經

預告而立即動議其縮短表決鐘鐘聲響起時間的議案。

憑藉《財委會會議程序》第47段，主席屆時須就葉議員
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的議案提出待決議題。由於主席已經提出有關待決

議題，委員會須就表決鐘的鐘聲響起時間應否縮短至

1分鐘進行辯論。  
 
6.  張 超 雄 議 員 要 求 澄 清 ， 主 席 決 定 不 能 對

葉議員的議案提出修正案的根據為何。法律顧問

解釋，當委員根據《財委會會議程序》第 47段動議縮
短表決鐘鐘聲響起時間的議案，主席屆時便須就該議

案提出待決議題。現時並無程序處理擬修正葉議員的

議案的任何建議。  
 
7.  會議其後繼續辯論葉國謙議員根據《財委會

會議程序》第 47段動議的議案。毛孟靜議員、范國威
議員、李卓人議員、張超雄議員、陳志全議員、梁耀忠

議員、梁美芬議員、梁繼昌議員及何秀蘭議員就議案

發言。  
 
8.  主席把待議議題付諸表決。應委員要求，主席

命令進行記名表決，表決鐘響 5分鐘。結果 24名委員贊
成及 18名委員反對待決議題。個別委員的投票結果
如下    

 
贊成：  
陳鑑林議員  譚耀宗議員  
王國興議員  林健鋒議員  
梁君彥議員  黃定光議員  
李慧琼議員  陳克勤議員  
陳健波議員  黃國健議員  
葉國謙議員  何俊賢議員  
易志明議員  姚思榮議員  
馬逢國議員  陳恒鑌議員  
陳婉嫻議員  麥美娟議員  
郭偉强議員  張華峰議員  
葛珮帆議員  潘兆平議員  
鄧家彪議員  鍾樹根議員  
(24名委員 )  
 
反對：  
何俊仁議員  李卓人議員  
梁耀忠議員  劉慧卿議員  
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湯家驊議員  何秀蘭議員  
張國柱議員  梁家傑議員  
陳偉業議員  毛孟靜議員  
胡志偉議員  范國威議員  
莫乃光議員  陳志全議員  
陳家洛議員  梁繼昌議員  
張超雄議員  單仲偕議員  
(18名委員 )  
 
9.  主席宣布，葉國謙議員的議案獲得通過。  
 
委員根據《財務委員會會議程序》第 37A段提出的議案  
 
10.  主席按序把范國威議員提交的第 106及 110號
議案應立即予以處理的待決議題付諸表決。應委員的

要求，每次表決的記名表決鐘聲響起 1分鐘。經主席
同意，在委員就個別待決議題進行表決前，范議員逐

一讀出其擬議議案的內容。所有待決議題均被否決。  
 
11.  主席按序把陳志全議員提交的第 511、 512、
516至 518及 520號議案應立即予以處理的待決議題
付諸表決。應委員的要求，每次表決的記名表決鐘聲

響起 1分鐘。經主席同意，在委員就個別待決議題進行
表決前，陳志全議員逐一讀出其擬議議案的內容。所

有待決議題均被否決。  
 
12.  主席按序把范國威議員提交的第 724至 727及
729至 731號議案應立即予以處理的待決議題付諸
表決。應委員的要求，每次表決的記名表決鐘聲響起

1分鐘。經主席同意，在委員就個別待決議題進行表
決前，范議員逐一讀出其擬議議案的內容。所有待決

議題均被否決。  
 
13.  主席把梁耀忠議員提交的第 927號議案應立
即予以處理的待決議題付諸表決。應委員的要求，記

名表決鐘聲響起 1分鐘。經主席同意，在委員就待決議
題進行表決前，梁耀忠議員讀出其擬議議案的內容。

此項待決議題被否決。  
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14.  主席按序把毛孟靜議員提交的第 928及 929號
議案應立即予以處理的待決議題付諸表決。應委員的

要求，每次表決的記名表決鐘聲響起 1分鐘。經主席
同意，在委員就個別待決議題進行表決前，毛孟靜議員

逐一讀出其擬議議案的內容。所有待決議題均被否決。 
 
15.  主席把陳偉業議員提交的第 936號議案應立
即予以處理的待決議題付諸表決。應委員的要求，記

名表決鐘聲響起 1分鐘。經主席同意，在委員就待決議
題進行表決前，陳偉業議員讀出其擬議議案的內容。

此項待決議題被否決。  
 
16.  主席把范國威議員提交的第 940號議案應立
即予以處理的待決議題付諸表決。應委員的要求，記名

表決鐘聲響起 1分鐘。經主席同意，在委員就待決議題
進行表決前，范國威議員讀出其擬議議案的內容。此

項待決議題被否決。  
 
17.  由於梁國雄議員不在席，他根據《財委會會議

程 序 》 第 37A 段 提 交 並 經 主 席 裁 定 為 符 合 規 程          
的議案不獲處理。  
 
18.  主席表示，委員會已處理於是日會議前提交

擬根據《財委會會議程序》第 37A段動議的議案，並於
會議進行期間再接獲委員提出的 680項擬議議案。鑒於
審視此等擬議議案需時，主席表示，會議將暫停 15分
鐘，期間他會考慮如何處理此 680項擬議議案。  
 
19.  會議於下午 6時 17分暫停，並於下午 6時 37分
恢復。  
 
20.  主席表示，他將會早於原定時間宣布休會，

並會邀請副主席及已根據《財委會會議程序》第37A段
提交擬議議案的委員於會議室 4與他舉行閉門會議，討
論如何處理他們的擬議議案。  
 
21.  葉國謙議員建議，主席應詢問是否再有任何

委員打算提交擬議議案，以表達對本項目的意見。主

席要求，擬提出議案以就本議程項目表達意見的委員

應按此照辦；再有任何擬議議案提交，主席及有關委
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員會將之連同須由主席作出裁決的已提交議案，在閉

門會議中一併考慮，以便決定是否與商議中的議程項

目直接相關。  
 
22.  陳偉業議員質疑主席舉行閉門會議討論如何

處理擬議議案的決定。他表示，若會議並非公開進行，

他可能不出席該會議。主席解釋，閉門會議旨在作為

各相關委員的工作時段。他邀請委員，若贊同他的擬

議安排便加入與他一起進行商討。  
 
23.  主席於下午 6時 42分宣布，是日第二節會議
休會。  
 
24.  會議於下午 6時42分休會待續。  
 
   (是次會議過程的逐字紀錄本載於附件。 ) 
 
 
立法會秘書處  
2014年 10月 20日  
 



附件  
 
 

*********************************** 
 
 

立法會財務委員會  
第十九次會議紀要  

 
 

日 期 ： 2014年 6月 13日 (星期五 ) 
時 間 ： 下午 5時 10分  
地 點 ： 立法會綜合大樓會議室 1 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

(逐字紀錄本 ) 
 
 

*********************************** 
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Minutes of the 19th meeting 

held at the Conference Room 1 of the Legislative Council Complex 
on Friday, 13 June 2014, at 5:10 pm 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

（Verbatim Transcript） 
 

*********************************** 
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財務委員會  
2014年 6月 13日第 2次會議  

 
 
(00:00:00) 
 
主席：各位委員，第二節時間到了，我們開始今天會議的第二節

時間。  
 

剛才陳偉業議員提出的休會的動議，我已經請法律顧問作出

研究，他會向大家說說他的看法。  
 
 
法律顧問：是，多謝主席。按財委會的會議規則，會議程序第 38段，
《議事規則》第 36至 42條是適用於這個委員會的會議程序，惟主
席另有命令者除外。這即是說，如果主席有命令說上述第 36至 42
條的《議事規則》不適用的話，他在這個程序上便不可以讓委員

引用。剛才提到這個中止待續的議案，是《議事規則》第 40條第
(1)款的規定。所以，回答主席，提供的意見就是，就着在處理一
個議案的過程當中，委員可否提中止待續的議案呢？答案就是，

如果主席沒有說不適用，是可以的；但如果主席命令說該中止待

續程序不適用，那就沒有了，就不可以。  
 
 
(00:05:12) 
 
主席：好的，多謝秘書處及法律顧問都做了很多研究和了解，因

為之前沒有用過這個情況。我們剛才都 check過，之前是沒有用過
這個情況。再有者    我先說完    再有者，這一次是一個
很輕微或很簡單的，叫做對於有委員提出由 5分鐘改為 1分鐘的一
個接下來的一個討論的時間，所以那是一個很簡單的議案的討

論，所以是不適宜、不適宜變成一個常規性。所以，作為委員會

主席，既然是有責任去處理這個有關的作出的命令，我與秘書處

都研究過，我們只能夠 . . . . . .今次是不能夠超出原有的這個做法。我
建議仍然、仍然回到不作休會辯論的這個做法，因為不然的話就

會沒完沒了地處理，而對整個委員會的如此簡單的引起，是不值

得的。秘書，還有沒有甚麼特別的意見補充？  
 
 
秘書：沒有，主席，要澄清的就是，中止了這個議案的 . . . . . .剛才陳
偉業議員提出的是中止。  
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(00:06:40) 
 
主席：OK，好，多謝。是，陳偉業議員，請你簡單。  
 
 
陳偉業議員：那個法律上的爭拗，我絕對理解，按立法會大會的

條例，以及剛才法律顧問所說的財委會 38，這個我是絕對理解的。
但是，主席，如果你要下令，都要說個理由。當然，我絕對接受，

條例上是主席有權下令，因為過去這麼多年，即可能過去較少人

用這個程序提出某些要求，但主席下令都要基於某一些理由，要

在紀錄上列出來。所以，我首先希望主席就剛才法律顧問解釋《議

事規則》的那部分，而你最後下令禁止我或否決我這個議案的理

由，都希望可以清楚記錄在案。  
 
 
(00:07:48) 
 
主席：好。剛才我已經說了，所以我就不再重複 . . . . . .  
 
 
陳偉業議員：你沒有解釋，主席。  
 
 
主席：有，有，有。你沒有聽到。我都說有兩個主要的理由，你

又沒有聽到。第一，因為這是最簡單的，為了所謂辯論的 1分鐘應
不應該、3分鐘應不應該而已，所以是一個很簡單的辯論，所以是
不適宜，有一個中止了它的裁決。第二 . . . . . .  
 
 
陳偉業議員：主席， 1分鐘和 3分鐘絕對不簡單。  
 
 
主席：你先聽我說 . . . . . .  
 
 
陳偉業議員：絕對不簡單的，主席。  
 
 
主席： . . . . . .我跟你不想 . . . . . .  
 
 
陳偉業議員：你不可以用簡單的理由去剝奪某些議員的提案權

的，主席，所以，你這個理由是絕對 . . . . . .  
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主席：我要說的理由 . . . . . .  
 
 
陳偉業議員：我希望你徵詢法律意見之後，再作 . . . . . .  
 
 
主席：不是的，我說了理由，亦跟法律顧問商討過 . . . . . .  
 
 
陳偉業議員：怎可能簡單成這樣。  
 
 
主席： . . . . . .第二，我亦不希望開了這樣的先例來處理，如果不是的
話，這也是我剛才所說，簡單的情況複雜化，我不希望再出現 ...... 
 
 
陳偉業議員：你開了先例 . . . . . .  
 
 
(00:08:40) 
 
主席：好了，我不再跟大家討論這一點，既然這樣 . . . . . .  
 
 
陳志全議員：規程問題，主席。  
 
 
主席：陳志全議員，你用很簡單，說說你有甚麼規程問題。  
 
 
陳志全議員：我可否提修正議案修正葉國謙議員提出的 5分鐘變
1分鐘的動議？  
 
 
主席：我想問一問秘書有沒有這種做法？  
 
(法律顧問與秘書說話 ) 
 
 
(00:09:00) 
 
主席：哦，motion已 put了，已經 put了，沒有可能再修正，已經 put
了那個motion。所以，我已經盡量 . . . . . .你現在是考秘書處也好，考
我們也好，我都希望盡量給大家一個道理，因為議會是向公眾負

責，所以我們現在 . . . . . .你們用你的想像去如何解決，但我們是用我
們的《議事規則》去處理我們會議的程序，好嗎？  
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 現在我們繼續進入 . . . . . .繼續進入有關的 . . . . . .叫作辯論吧。對於
那 1分鐘 . . . . . .  
 
 
張超雄議員：規程問題。  
 
 
主席：我不再處理其他的規程了，我希望現在的規程是處理 . . . . . .  
 
 
張超雄議員：怎可以不處理規程問題的？  
 
 
主席：已經在處理一個規程，就是說現在我們要辯論，我們要辯

論那 1分鐘，用 1分鐘來辯論。好。  
 
 
張超雄議員：我想澄清一個規程問題。  
 
 
(00:09:50) 
 
主席：你是最後一個講這個規程，我就很簡單地問一問你，你是

甚麼規程呢？  
 
 
張超雄議員：剛才陳志全議員問，他可否提出修訂，法律顧問表

示該動議已經move了，所以不可以。但是，如果他不move，他不
提出來的話，我們又如何修訂呢？我們其實到現在都沒有一個清

楚的字眼 . . . . . .  
 
 
主席：你讓法律顧問 . . . . . .  
 
 
張超雄議員： . . . . . .都未有字眼 . . . . . .  
 
 
主席： . . . . . .法律顧問盡快給你答覆一下，好嗎？  
 
 
張超雄議員：即是你不說出內容，我們其他議員如何修正呢？  
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(00:10:03) 
 
主席：法律顧問解釋完，我相信你應該清楚。法律顧問。  
 
 
法律顧問：主席，我就着個別委員對現在的程序、會議進程的了

解和理解如何，我不作評論。但是，從程序的角度，剛才我意識

到，其實該議題已經交付委員辯論了，而有委員已經就議題發言

的時間提出 . . . . . .意圖 . . . . . .是計劃提出中止待續的議案。所以，就着
有委員表示想針對該議案提出修正案，本身已沒有一個程序可以

處理的。  
 
 
(00:11:11) 
 
主席：好的，很清楚了，已經過了那個 "位 "。好了，我們現在不要
再浪費大家的時間 . . . . . .  
 
 
張超雄議員：主席 . . . . . .  
 
 
主席： . . . . . .我們下一位請毛孟靜議員發表你的 1分鐘議論 . . . . . .1分鐘
的辯論。  
 
 
毛孟靜議員：不是的，主席，張超雄表示有規程問題呀，我的暫

不算。  
 
 
(00:11:33) 
 
主席：已經處理了，剛才我已說了給你最後一次機會說了你的規

程問題，還有？  
 
 
張超雄議員：但法律顧問剛剛說，就是說因為已經提了出來 . . . . . .  
 
 
主席：已經很清晰的了，法律顧問是說已經可以說是做了下一步，

已經沒有再回頭的這種做法。  
 
 
張超雄議員：他沒有解釋，這個階段我們能 . . . . . .  
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(00:11:54) 
 
主席：我不希望你再在法律顧問和你之間進行討論，因為他已經

盡了法律顧問應該給予的意見，作了一個建議之後，我作為主席，

我已經作出一個決定，我不希望在此再浪費大家的時間。  
 
 好了，我們不如進入實質一點的，不要再浪費大家時間。現

在每一位有 1分鐘的辯論，就是葉國謙議員的動議。現在第一位就
是毛孟靜議員， 1分鐘。  
 
 
毛孟靜議員：不是的，有 . . . . . .范國威 . . . . . .范國威舉了手。  
 
(范國威議員在說話 ) 
 
 
(00:12:32) 
 
主席：我已經 . . . . . .我已經作出這個決定，進入了這個討論，我不希
望大家再在那個所謂議程問題上再浪費大家時間。  
 
 
范國威議員：主席，主席 . . . . . .  
 
 
主席：范國威議員，對不起了，對不起了，我已經知道 . . . . . .我知道
你們大家對這個可能有你們的意見，但法律顧問的意見我已經參

考了 . . . . . . 
 
(有議員高聲說話 ) 
 
 
主席：請其他不要發言，請其他不要發言。  
 
 
范國威議員：我們能不能 . . . . . .  
 
 
主席：我已經作了決定，也聽了法律顧問的意見，希望大家不要

再糾纏。  
 
 
范國威議員：主席 . . . . . .  
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主席：好了，我們到此為止。我們再開始 . . . . . . . .再開始我們的有關
辯論。第一位，毛孟靜議員。  
 
 
毛孟靜議員：謝謝，主席。我都知道你主持這個會議真的其實很

辛苦，但你不單止相由心生，亦是 "語由心生 "，你有幾個字的 "口
頭禪 "，你自己可能沒有留意，永遠是 "很輕微 "、 "很簡單 "、 "要盡
快 "，但這個議題真的影響以萬計人的福祉，甚至是整個香港將來
的命脈，是實在未談妥的。你卻說 1分鐘、3分鐘是很小的問題， "
輕微 "與 "簡單 "的問題， 1分鐘與 3分鐘可是三倍的分別啊。但是，
你很明顯是想真的草草收場，快快過了它，就是為了配合當權者

的重大的 . . . . . .他們在東北的大計。今天實實在在是非常時期，東北
這項計劃，也是一個非常的議題 . . . . . .(計時器響起 ) 
 
 
(00:14:19) 
 
主席：好，下一位是何秀蘭議員 . . . . . .不是，是范國威議員。  
 
 
范國威議員：多謝主席。新界東北新發展區計劃是非常不公義，

亦不符合程序公義，所以為何我們要盡我們所能，無論如何，我

們不能夠假設政府要求我們立法會無條件地支持。因此，我們提

出一些修正案。每一次表決，我們都希望是深思熟慮，所以為何

時間要足夠呢，就是這個意思。  
 
 還有，我想強調，政府經常表示這項目是要處理香港的住屋

問題，但整個新界東北發展計劃說的是 614公頃，當中只有 6%是公
營房屋，即公屋和居屋大約是 35.46公頃，有 500多公頃的地方是包
括一些私人房屋和其他的發展。但是，這樣卻令很多人遭受毀家

滅村的命運。  
 
 各位官員，現在是經你們的手正在製造人間慘劇，我希望你

們明白你們在做甚麼。 (計時器響起 ) 
 
 
(00:15:30) 
 
主席：下一位之前，我想提一提現在的命題，即動議的命題，本

身是說響鐘 1分鐘的表決而已。所以，那些內容盡量回到一個中
心，好嗎？下一位是李卓人議員。李卓人議員。  
 
 
李卓人議員：主席，你說現在主要的命題是 5分鐘減到 1分鐘。  
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毛孟靜議員：不對，是 3減到 1。  
 
 
李 卓 人 議 員： 3減到 1嗎？ 3減到 1。但是，我覺得其實很重要
的 . . . . . .5減到 1是吧？  
 
 
主席： 5減到 1，即 5分鐘的 . . . . . .  
 
 
李卓人議員：對了， 5減到 1，我就說是 5減到 1。  
 
 
主席： ......5分鐘的表決時間改為 1分鐘。  
 
 
李卓人議員：對了。我們反對 5減到 1，其實我們覺得整個過程，
政府當局現在用的是 "大石壓死蟹 "的方法，粗暴地想通過。當然，
它在這個議會內有保皇黨，功能組別有你作為一個主席，保皇保

到 "出晒汁 "，這樣當然是可以通過的了。但是，我們不想通過，因
為我們真的覺得需要時間可以把不公義的情況扭轉，尤其整件事

本身    我都說過很多次    只 "益 "地產商，卻破壞別人的家
園。這是我們絕對不可以容忍的。 (計時器響起 ) 
 
 
(00:16:49) 

主席：下一位是張超雄議員。  
 
 
張超雄議員：主席，我們不知道現時在趕甚麼。這個計劃，政府

自己都說，其實拖拖拉拉，一時又提出，一時又取消，前後搞了

10多年。在這個過程中，很多當區居民被地產商和一些 "艇仔 "不斷
騷擾，不斷收地，用盡各種方式迫他們離開。今天，我們卻趕着，

為了那些地產商，讓他們能早一點在該處發展。  
 
 主席，如果我看新聞沒有看錯，我們這位常秘馬紹祥先生亦

就上星期的事件說沒有足夠時間讓我們在立法會討論這件事，他

表示遺憾。如果政府都說應有多點充足的時間去討論，我們便不

需要這般趕急了。  
 
 主席，我很擔心你完成所有 37A後 (計時器響起 )，你到時連問
也不准我們問 . . . . . .  
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(00:17:49) 
 
主席：下一位，陳志全議員。  
 
 
陳志全議員：多謝主席。我發言反對葉國謙議員提出將記名點票

時間由 5分鐘減至 1分鐘。從理論層面和實際操作層面上，我都是
反對的。  
 
 理論層面是，其實我們現時的操作與大會的動議辯論的修正

案或審議《撥款條例草案》全體委員會階段修正案的不同之處，

在於那些修正案我們是一早知道的，但今次這些是臨時議案，議

員可能是當它在屏幕上打出來的一刹那才知道的。如果是 1分鐘，
是沒有充足時間，其實看一次、消化理解，還未作得決定，便要

同事、議員去草草表決，其實這是不尊重議事程序的。  
 
 而實際操作層面上，你也汲取了教訓，有些議員說 1分鐘連想
撒一泡尿也不行，一泡尿要分兩次撒，是非常不人道的事。我記

得田北辰議員說，一次是小便，一次是洗手這樣子，那麼不洗手

便回來投票，其實是不健康的。 (計時器響起 ) 
 
 
(00:19:00)  

主席：下一位是梁耀忠議員。  
 
 
梁耀忠議員：主席，我一直都覺得，我們議會應該要做一個議會

的角色。議會的角色是甚麼呢？每個議員應該對一些重要的議決

問題經過思考，而非做政府的橡皮圖章，政府說 say yes便 say yes，
say no便 say no。  
 
 因為事實上，以我們今次這個議決來說，除了是一個臨時的

之外，其實也是一個影響非常重要的。我覺得議員本身自己不要

將自己 downgrade到沒有思考、盲目地投票，而是應該看清楚這些
臨時議案究竟內容是說甚麼才行。因為我相信，如果 1分鐘的話，
很多議員根本連望也不望、看也不看，就做一個既定的、機械式

的、沒有思考的機器人般的去投票。我覺得他自己侮辱自己不要

緊，但是，我作為一個議員，我可不想侮辱自己。我希望能有一

個比較長的時間去考慮其他人的內容，然後才作出決定。 (計時器
響起 ) 
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(00:20:05) 
 
主席：好，下一位 . . . . . .在下一位之前，我簡單提一提，因為 37A的
內容都是在這個會議上提交出來的，都是一樣的很急速，連秘書

處，包括本人作為主席，都是很急速地去看、去處理的。這是第

一。  
 
 第二，所有議員都有自己的一個所謂向其選民負責，所以，

他有沒有做足、去想清楚，這個我在這裏希望大家都有做足這個

工作。  
 
 好，下一位，梁美芬議員。  
 
 
梁美芬議員：主席，這是一個困難的會議，在做的亦是困難的決

定。但是，我們不同的議員也代表着不同的市民。外面有不同的

市民有好相反的意見，議會內你也看到氣氛越來越緊張，不只是

外面的羣眾。所以，我們一旦作了決定，我認為最主要的是執行。

要不然有些事情不斷有這些張力，即使我們議會，都差不多好像

要撕裂一般。  
 
 其實，決定已做了，而且，因為是大家對這件事有不同的意

見，已經很清楚，亦代表着社會上不同的看法。所以，我覺得在

這事上，主席，希望我們都是有效地繼續執行這個會議的進展。  
 
 
(00:21:30) 
 
主席：好。下一位梁繼昌議員。  
 
 
梁繼昌議員：多謝主席。我就表決時間由 5分鐘減至 1分鐘這個動
議，我是表示反對。因為，其實今天為何會有這樣的保安安排，

令到剛才 . . . . . .很明顯地這是一個現實問題，剛才我的助理想拿一份
文件給我看，是關於吳文華女士於 2010年的決定，也花了 8至 9分
鐘的時間才能從 9樓下來，因為這個過分嚴密的保安安排，他要去
到地下交給 reception，由一個中央處理，才可把這份文件交給我。
原本是兩分鐘的時間，文件應能到我手，但如今卻搞了 7、8分鐘，
文件才能到手。所以，就今天而言，由於你們作出這樣的保安安

排，所以我反對葉國謙議員動議表決時間由 5分鐘省減至 1分鐘。
因為，實際上，很多事情，很多文件無辦法看到，也無法拿到我

手。所以，我是反對這個動議，主席。 (計時器響起 ) 
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(00:22:37) 
 
主席：好。何秀蘭議員。  
 
 
何秀蘭議員：謝謝主席。 5分鐘大家可能覺得太久，但 1分鐘卻明
顯不足夠。雖然我自己的動議，我已經盡量方便大家，說明是在

這份PWSC第 38號文件中的第幾段，就着哪一點，所以我去提出動
議。但我亦留意到，有其他同事的動議未必這麼清楚指明出處或

直接相關連的地方。而就這樣只有 1分鐘，我們事先沒有看過那些
動議的字眼，我們當然希望負責任地了解內容，然後作出對的決

定，但 1分鐘可能真的不足夠。我自己未必夠時間了解其他同事的
動議，而其他同事萬一希望我向他們作一些解釋時 . . . . . .即是我們在
自己的座位之間走來走去，我都有足夠時間向大家解釋，去游說

他們，使他們不用按鈕反對，尤其是可能泛民議員都是會反對的。

所以，主席 (計時器響起 )，我是樂意討論 5分鐘之下、1分鐘之上一
些 . . . . . .  
 
 
(00:23:40) 
 
主席：時間到了，我想已經清楚了。還有否其他議員要發言？  
 
 
陳偉業議員：主席，我剛才的身份是提動議，我是沒有發言的 . . . . . .  
 
 
主席：你已經發言了，我們是不一定要有回應的，因為這個 . . . . . .  
 
 
陳偉業議員：主席，一開始我是動議，我是沒有發言的，主席，

你看回紀錄吧。  
 
 
主席：有沒有發言？  
 
 
陳偉業議員：你給我 1分鐘，我是提動議，是沒有發言的。  
 
 
主席：好的，給回你 1分鐘，好嗎？給回你 1分鐘，你是沒有提到
的。  
 
 
秘書：主席，現時我們是就着葉國謙議員提出的 . . . . . .  
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主席：現時是葉國謙議員的 . . . . . .  
 
 
秘書： . . . . . .議案發言。  
 
 
主席：是就葉國謙議員的那個發言。  
 
 
陳偉業議員： 1分鐘，是的。  
 
 
主席：不是你的動議，可能你搞錯了，你也差點誤導了我。因為

你那個是已經否了，沒有了的，你那個 . . . . . .現時並不是討論你那個
議案，你那個動議已經否了。  
 
 
陳偉業議員：我是可以發言的 . . . . . .  
 
 
(00:24:35) 
 
主席：沒有的，你那個是沒有了。所以，我的決定很清楚，我差

點被你誤導了，我以為是在處理你那個。現時是葉國謙議員的，

我重提一次，是葉國謙議員對於表決鐘響起 5分鐘改為 1分鐘。所
以，現時大家已經討論過了，我們作為 . . . . . .  
 
 
陳偉業議員：主席，我剛才沒有用完 1分鐘，我只用了 15秒動議而
已。  
 
 
主席：秘書處有沒有資料？  
 
 
陳偉業議員：我提出動議，你便接着說要處理，我沒有發言的。  
 
 
秘書：主席，現時的動議是由葉國謙議員提出的 . . . . . .  
 
 
主席：不是你動議的。  
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陳偉業議員：我知道，但我要 1分鐘，我 . . . . . .  
 
(有議員表示現時已經開始投票了 ) 
 
 
陳偉業議員：主席，我有 1分鐘發言 . . . . . .  
 
 
主席：是不是你未發言？你已經發言了，第一個就是你發言的，

紀錄是 . . . . . .對不起，你 . . . . . .你可能你搞錯了，我 . . . . . .  
 
 
陳偉業議員：我可以發言 . . . . . .  
 
 
主席：你先不要說話，我再答覆你 . . . . . .  
 
 
陳偉業議員：不是的，主席，上一次動議，我是即時動議的。  
 
 
主席：不是，我現時再說一次。你在發言方面有清楚的紀錄，已

經發言了，你的 1分鐘。  
 
 
陳偉業議員：我只是提動議，我不是 . . . . . .  
 
 
主席：我不再討論了，這裏有紀錄，我是不可以破壞這個紀錄的。

所以，我作出決定了，現時如果所有的都已發言，我便會把這項

動議付諸表決，就是葉國謙議員建議表決鐘由 5分鐘改為 1分鐘。  
 
 
陳偉業議員：要求記名表決。  
 
 
(00:26:04) 
 
主席：好，記名表決。鐘響起 5分鐘。  
 
(表決鐘響起 ) 
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(00:30:00) 
 
主席：趁着有些時間，我提一提現時要表決的議題，是葉國謙議

員提出的 "本委員會同意葉國謙議員提出：委員會就此議程項下的
任何議案進行點名表決時，委員會須在點名表決鐘聲響起 1分鐘後
立即進行表決。 " 這個議案。  
 
(表決鐘停止鳴響 ) 
 
 
(00:31:14) 
 
主席：現在開始表決。  
 

在我宣布表決結果之前，請委員核對所作的表決。現在停止

表決，顯示點票結果。  
 
 出席的是 43位，贊成 24位，反對 18位，這個議案獲通過。  
 
 好了，我們現在亦繼續進行有關的表決，就是第 106項由范國
威議員提出的動議，內容請范國威議員讀出。  
 
 
范國威議員：程序問題，我剛剛交了一個動議給秘書，那個是否

會處理？  
 
 
主席：先處理 . . . . . .稍後我再 . . . . . .  
 
 
范國威議員：應該也是就響鐘的時間。  
 
 
主席：現在先處理這部分，這些已不能在這個時間處理。  
 
 
范國威議員：為甚麼不能處理？因為正是就響鐘的時間，我剛才

遞交了給秘書。  
 
 
主席：秘書，有沒有 . . . . . .  
 
(有議員在說話 ) 
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主席：現正處理的是 1分鐘 . . . . . .  
 
(有議員在說話 ) 
 
 
主席：秘書再說一說，因為我仍未接到這個情況。  
 
 你先等一等。秘書說一說。  
 
 
秘書：多謝主席。主席，一般我們處理委員根據 37A提出來的議案，
都是根據他提出來的時間作為先後處理。再者，范國威議員提出

這項議案，也須主席裁定是否與議程項目直接相關，然後才會交

付委員會處理。  
 
 
(00:32:45) 
 
主席：因為我都未有時間，一直在這樣處理，沒有理由突然間遞

交進來我便可以有時間處理。所以，我想秘書已說得很清楚，希

望委員要知道這個情況。好了 . . . . . .  
 
 
范國威議員：但是那正正 . . . . . .  
 
 
主席：我希望不要再浪費大家的時間，現在已經大家很清楚已經

進入甚麼程序，現正進行的是第 106項 . . . . . .第 106項 . . . . . .我們的 . . . . . .  
 
 
范國威議員：你大聲一點罵吧！  
 
 
主席：表決鐘是否已響起 1分鐘？  
 
 
范國威議員：為甚麼我不可以提呀？  
 

 
主席：請議員不要發言，沒有叫發言，請議員不要發言。  
 
 現在處理第 106號編號的議案，請范國威議員讀出你的議案。  
 
(表決鐘響起 ) 
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范國威議員：按照《財務委員會會議程序》第 37A條，本人動議：
鑒於早前的環境評估報告，證實古洞北的泥土存在砷的危險性物

質，本委員會促請政府確保所有勘測工程不會令當區居民受到危

險性物質的影響。  
 
(表決鐘停止鳴響 ) 
 
 
(00:34:14) 
 
主席：現在開始表決。  
 
 在我宣布表決結果之前，請委員核對所作表決。現在停止表

決，顯示點票結果。  
 
 出席的是 40位，贊成 15位，反對 24，棄權 0，是被否決的。  
 
 下一個議案是 110號的范國威議員的議案，點票鐘響起 1分鐘。 
 
(表決鐘響起 ) 
 
 請范國威議員讀你的 . . . . . .  
 
 
范國威議員：按照《財務委員會會議程序》第 37A條，本人動議：
古洞北和粉嶺北屬於寧靜和有農業活動的鄉村，本委員會促請政

府確保 772CL號工程計劃不會帶來噪音、交通阻礙，或任何影響社
區安寧的行為。  
 
 
(00:35:28) 
 
主席：毛孟靜議員，你有甚麼特別事？  
 
 
毛孟靜議員：那個動議內容，我在這裏坐在最後 . . . . . .  
 
 
主席：是否看不清楚？  
 
 
毛孟靜議員：我看不到，剛才又聽得不清楚，我這個電腦為何沒

有顯示的？  
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主席：我請工作人員跟進一下，好嗎？  
 
 
毛孟靜議員：謝謝。  
 
 
主席：好。  
 
(表決鐘停止鳴響 ) 
 
 
(00:35:55) 
 
主席：現在開始表決。  
 
 在我宣布表決結果之前，請委員核對所作表決。  
 
 現在停止表決，顯示點票結果。  
 
 出席的是 40位，贊成 15，反對 24， 0棄權，是被否決的。  
 
 下一個議案是陳志全議員的 511項的議案，請陳志全議員讀出
你的議案。  
 
(表決鐘響起 ) 
 
 
陳志全議員：按照《財務委員會會議程序》第 37A條，本人動議：
鑒於受古洞北及粉嶺北新發展區工程影響的居民，仍未就區域 . . . . . .  
 
(有議員呼喚主席 ) 
 
 
陳志全議員：. . . . . .仍未就區域供冷系統獲諮詢，本委員會要求當局
必須確保在進行古洞北新發展區及粉嶺北新發展區前期地盤平整

和基礎設施工程   詳細設計及工地勘測之前，必須就區域供冷
系統向受影響居民進行地區諮詢，方可繼續進行相關的設計及勘

測工作。  
 
 
(00:37:00) 
 
主席：謝謝。  
 
(表決鐘停止鳴響 ) 
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主席：保持肅靜，請保持肅靜。  
 
 開始表決。在我宣布表決結果之前，請委員核對所作表決。

現在停止表決，顯示點票結果。  
 
 出席的是 38位，贊成 13，反對 24，棄權是 0，是被否決的。  
 
 下一個項目是陳志全議員的議案，是 512號，請陳志全議員讀
出議案。  
 
(表決鐘響起 ) 
 
 
陳志全議員：按照《財務委員會會議程序》第 37A條，本人動議：
鑒於受古洞北及粉嶺北新發展區工程影響的居民仍未有合理賠償

方案，本委員會要求當局必須確保在進行古洞北新發展區及粉嶺

北新發展區前期地盤平整和基礎設施工程    詳細設計及工地
勘探之前，必須就受影響居民提供合理賠償，方可繼續進行相關

的設計及勘測工作。  
 
 
(00:38:45) 
 
主席：謝謝。  
 
(表決鐘停止鳴響 ) 
 
 
主席：請大家肅靜，有甚麼事情，秘書處會通知我們處理。  
 
 
陳偉業議員：請通知主席好嗎？外面消防正在張開安全墊 . . . . . .  
 
 
主席：請大家集中處理我們議會的工作。  
 
 
陳偉業議員：我想提一提秘書，不然稍後又忘記了 . . . . . .  
 
(表決鐘停止鳴響 ) 
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(00:39:24) 
 
主席：請請開始表決。  
 
 
陳偉業議員：提一提秘書吧，秘書忙起來又忘記關上。  
 
 
主席：在我宣布表決結果之前，請委員核對所作表決。現在停止

表決，顯示點票結果。  
 
 出席 35位，贊成 11，反對 23，棄權 0，是被否決的。  
 
 下一項是陳志全議員的 516號議案。請陳志全議員。   
 
(表決鐘響起 ) 
 
 
陳志全議員：按照《財務委員會會議程序》第 37A條，本人動議：
鑒於受古洞北及粉嶺北新發展區工程影響的農民仍未獲悉復耕安

排，本委員會要求當局必須確保在進行古洞北新發展區及粉嶺北

新發展區前期地盤平整和基建設施工程    詳細設計及工地勘
測之前，必須就復耕計劃提供實際方案，方可繼續進行相關的設

計及勘測工作。  
 
 
主席：謝謝。  
 
(表決鐘停止鳴響 ) 
 
 
(00:40:36) 
 
主席：現在開始表決。  
 

在我宣布結果之前，請委員核對所作表決。現在停止表決，

顯示點票結果。  
 
 出席 35位，贊成 11，反對 23，棄權 0，是被否決。  
 
 下一項是 517項的陳志全議員議案。請陳志全議員。  
 
(表決鐘響起 ) 
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陳志全議員：按照《財務委員會會議程序》第 37A條，本人動議：
鑒於有官員及其家屬持有古洞北粉嶺北新發展區的土地，本委員

會要求當局必須確保在進行古洞北新發展區及粉嶺北新發展區前

期地盤平整和基礎設施工程    詳細設計及工地勘測之前，必須
就該官員及其家屬持有的土地作出合理的利益申報，並避嫌不參

與古洞北及粉嶺北新發展區的收地工作，方可繼續進行相關的設

計及勘測工作。  
 
 
主席：謝謝。  
 
(表決鐘停止鳴響 ) 
 
 
(00:42:00) 
 
主席：現在開始表決。  
 

在我宣布表決結果之前，請大家核對所作表決。現在停止表

決，顯示點票結果。  
 
 出席 35位，贊成 10位，反對 23，棄權 0，是被否決的。  
 
 進入第 518項陳志全議員的議案。請陳志全議員。  
 
(表決鐘響起 ) 
 
 
陳志全議員：按照《財務委員會會議程序》第 37A條，本人動議：
鑒於受古洞北及粉嶺北新發展區工程影響的居民仍未獲聘請社工

協助搬遷，本委員會要求當局必須確保在進行古洞北新發展區及

粉嶺北新發展區前期地盤平整和基礎建設工程    詳細設計及
工地勘測之前，必須就受影響居民聘請社工協助搬遷，方可繼續

進行相關的設計及勘測工作。  
 
 
主席：謝謝。  
 
(表決鐘停止鳴響 ) 
 
 
(00:43:31) 
 
主席：現在開始表決。  
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在我宣布表決結果之前，請委員核對所作表決。現在停止表

決，顯示點票結果。  
 
 出席 33位，贊成 9位，反對 23，棄權 0，是被否決的。  
 
 下一項是 520號的議案，是陳志全議員。請陳志全議員。  
 
(表決鐘響起 ) 
 
 
陳志全議員：按照《財務委員會會議程序》第 37A條，本人動議：
鑒於受古洞北及粉嶺北新發展區工程影響的居民仍未有合理處置

安排，本委員會要求當局必須確保在進行古洞北新發展區及粉嶺

北新發展區前期地盤平整和基礎設施工程    詳細設計及工地
勘測之前，必須就受影響居民提供原址重置或搬遷方案，方可繼

續進行相關的設計及勘測工作。  
 
 
主席：謝謝。  
 
(表決鐘停止鳴響 ) 
 
 
(00:44:57) 
 
主席：現在開始表決。  
 

在我宣布表決之前，請委員核對所作表決。現在停止表決，

顯示點票結果。  
 
 出席的是 31位，贊成 9位，反對 21位，棄權 0，是被否決的。  
 
 下一個議案項目是 724號的議案，請范國威議員讀出。  
 
(表決鐘響起 ) 
 
 
范國威議員：按照《財務委員會會議程序》第 37A條，本人動議：
鑒於石仔嶺花園是否不遷不拆會影響 747CL號工程計劃中各項基
礎設施的詳細設計，故本委員會促請政府答允在石仔嶺花園居住

的長者不遷不拆的訴求，才開展 772CL號工程計劃。  
 
 
主席：謝謝。  
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(表決鐘停止鳴響 ) 
 
 
(00:46:30) 
 
主席：現在開始表決。  
 

在我宣布表決結果之前，請委員核對所作表決。現在停止表

決。  
 

表決結果是：出席 28位，贊成 7位，反對 19，棄權是 0，是遭
否決的。  
 
 下一位，下一個議案是范國威議員的 725項議案。請范國威議
員。  
 
(表決鐘響起 ) 
 
 
范國威議員：按照《財務委員會會議程序》第 37A條，本人動議：
鑒於PWSC(2013-14)38號文件第 25段表示，進行 772CL號工程項目
時有可能影響上水華山具考古研究價值及具考古潛力的地點，本

委員會促請政府先將 772CL號工程範圍交予古物古蹟辦事處作古
物鑒定及發掘工作，才進行有關的工地勘測工程。  
 
 
主席：謝謝。  
 
(表決鐘停止鳴響 ) 
 
 
(00:48:00) 
 
主席：現在開始表決。  
 

在我宣布表決結果之前，請委員核對所作表決。現在停止表

決，顯示點票結果。  
 
 29位出席， 9位贊成， 19位反對， 0棄權，是被否決的。  
 
 現在進入到下一項是 726項，請范國威議員。  
 
(表決鐘響起 ) 
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范國威議員：按照《財務委員會會議程序》第 37A條，本人動議：
鑒於PWSC(2013-14)38號文件第 30段表示，政府在青山公路古洞段
發現 5棵珍貴古樹，本委員會促請政府在進行 772CL號工程項目
前，先詳細解釋在工程期間將採取何種措施保護 5棵珍貴古樹，以
確保工程不會影響附近的環境生態。  
 
 
主席：謝謝。  
 
(表決鐘停止鳴響 ) 
 
 
(00:49:39) 
 
主席：現在開始表決。  
 

在我宣布表決結果之前，請委員核對所作的表決。現在停止

表決，顯示點票結果。  
 
 出席 34位， 10位贊成， 23位反對， 0棄權，是被否決的。  
 
 下一項是 727項，是范國威議員，謝謝。  
 
(表決鐘響起 ) 
 
 
范國威議員：按照《財務委員會會議程序》第 37A條，本人動議：
本委員會促請政府在 772CL號項目的工程範圍內，重新種植 1萬棵
樹木，作為工程影響附近社區環境的補償措施。  
 
 
主席：謝謝。  
 
(表決鐘停止鳴響 ) 
 
 
(00:51:00) 
 
主席：現在開始表決。  
 

在我宣布表決結果之前，請委員核對所作表決。現在停止表

決，顯示點票結果。  
 
 出席 34位，贊成 10位，反對 23，棄權 0，是被否決的。  



 26  

 
 下一項是 729項，請范國威議員。  
 
(表決鐘響起 ) 
 
 
范國威議員：按照《財務委員會會議程序》第 37A條，本人動議：
現時古洞北和粉嶺北 772CL號項目的工程範圍內，仍有村民居住及
耕種，故此，本委員會促請政府確保 772CL號工程項目不會影響村
民的生活和生計。  
 
 
主席：謝謝。  
 
(表決鐘停止鳴響 ) 
 
 
(00:52:35) 
 
主席：現在進行表決。  
 

在宣布點票結果之前，請委員核對所作表決。現在停止表決，

顯示點票結果。  
 
 出席 32位，贊成 10位，反對 21位， 0棄權，是遭否決的。  
 
 下一項是第 730項，請范國威議員。  
 
(表決鐘響起 ) 
 
 
范國威議員：按照《財務委員會會議程序》第 37A條，本人動議：
本委員會促請政府確保 772CL號工程計劃無須砍伐樹木，並確保不
會製造大量機器廢料，影響社區環境。  
 
 
主席：謝謝。  
 
(表決鐘停止鳴響 ) 
 
 
(00:54:01) 
 
主席：現在開始表決。  
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在我宣布表決結果之前，請委員核對所作表決。現在停止表

決，顯示點票結果。  
 
 出席 33位，贊成 10位，反對 22，棄權是 0，是被否決的。  
 
 下一項是 731項，請范國威議員。  
 
(表決鐘響起 ) 
 
 
范國威議員：按照《財務委員會會議程序》第 37A條，本人動議：
本委員會促請政府要求顧問公司和承建商就 772CL號工程項目
每月向立法會匯報工作和財政報告，讓議員及市民監察公帑的

運用，以免出現如高鐵工程等多項政府基建工程所揭露的缺乏

監管、嚴重超支等情況。  
 

 
主席：謝謝。  
 
(表決鐘停止鳴響 ) 
 
 
(00:55:31) 
 
主席：現在開始表決。  
 

在我宣布表決結果之前，請委員核對所作表決。現在停止表

決，顯示點票結果。  
 
 出席 33位，贊成 10位，反對 22，棄權0，是遭否決。  
 
 下一個議案是 927號的議案，是梁耀忠議員。請梁耀忠議員
讀出議案。  
 
(表決鐘響起 ) 
 
 
梁耀忠議員：我知道，我的熒光幕不能亮着。  
 
 
毛孟靜議員：看不到啊。  
 
 
何秀蘭議員：他的座位看不到，他那部機關掉了。  
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主席：手上有 hardcopy吧？  
 
 
梁耀忠議員：沒有。  
 
 
主席：請秘書代讀一讀可以嗎？  
 
 
梁耀忠議員：開不到機。  
 
 
主席：看到了嗎？  
 
 
梁耀忠議員：看不到，開不到機。  
 
 
主席：很小的，字體很小。  
 
 
梁耀忠議員：主席，可以了，主席。  
 
 
主席：可以了嗎？  
 
 
梁耀忠議員：可以，可以。  
 
 
主席：OK，你讀吧。  
 
 
梁耀忠議員：按照《財務委員會會議程序》第 37A條，本人動議：
鑒於當局曾表示，在擴建石湖墟污水處理廠工程後，石湖墟污

水處理廠每天污水處理量將增加 40 000立方米，而在古洞北發展
區及粉嶺北新發展區前期地盤平整和基礎設施工程    詳細
設計及工地勘測的撥款申請中，當局表示該等撥款中會有部分

款項用作就改善及擴建石湖墟污水處理廠工程擬備招標文件及

評審標書，本委員會要求當局就改善及擴建石湖墟污水處理廠

工程擬備招標文件及評審標書時，必須在招標文件列明若完成

擴建石湖墟污水處理廠後，石湖墟污水處理廠每天污水處理量
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低於政府預計的污水處理量，承建商將要承擔所有責任並自資

作出補救措施，以確保政府不會因承建商的失誤而蒙受巨大損

失。  
 
(表決鐘停止鳴響 ) 
 
 
(00:58:16) 
 
主席：好，謝謝。  
 
 請開始 ......現在開始表決。  
 

在我宣布表決結果之前，請委員核對表決。現在停止表決，

顯示點票結果。  
 
 出席 32位，贊成 9位，反對 22位， 0棄權，是遭否決的。  
 
 下一項是毛孟靜議員的 928項。請毛孟靜議員讀出你的議案。 
 
(表決鐘響起 ) 
 
 
毛孟靜議員：亮不着呀，主席，亮不着呀。  
 
 
陳偉業議員：主席，亮不着，休會。  
 
 
毛孟靜議員：這裏 ......可以，可以，現在有了。  
 
 
主席：可以嗎？  
 
 
毛孟靜議員：按照《財務委員會會議程序》第 37A條，本人動議：
鑒於過去多年來，在不少排水渠道改道工程進行期間，承建商

經常會將挖掘出來的泥石以至建築物料堆填在排水道兩旁，不

但破壞附近社區的景觀，在暴雨期間雨水更會將該等泥石或建

築物料沖落排水道上，導致排水道嚴重淤塞，而在古洞北新發

展區及粉嶺北新發展區前期地盤平整和基礎設施工程    詳
細設計及工地勘測的撥款申請中，當局表示該等撥款中會有部

分 ...... 
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(表決鐘停止鳴響 ) 
 
 
(01:00:05) 
 
主席：可以開始表決。  
 
 
毛孟靜議員：我還未讀完。  
 
 
主席：沒辦法了，因為我們按標準的做法，即使你未讀完，1分
鐘過了，我們都要進行，這是秘書處的規定，對不起。  
 
 是，現在開始表決。  
 

在我宣布表決結果之前，請委員核對所作表決。現在停止表

決，顯示點票結果。  
 
 31位出席，9位贊成， 21位反對， 0棄權，是被否決的。  
 
 下一項是毛孟靜議員的 929項。你要讀快一點了。  
 
(表決鐘響起 ) 
 
 
毛孟靜議員：沒有呀 ...... 
 
 
主席：我們 1分鐘便完。  
 
 
毛孟靜議員： ......我又沒有畫面了。  
 
 
主席：又沒有了？  
 
 
毛孟靜議員：主席，我這裏沒有畫面呀。Hello？是。  
 
 按照《財務委員會會議程序》第37A條，本人動議：鑒於過
去多年不少供水工程中，由於承建商使用劣質的供水管道，令

不少供水工程落成不久後，供水管道便出現滲漏的情況，令政
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府需要花費大量公帑維修供水管道，而在古洞北新發展區及粉

嶺北新發展區前期地盤平整和基礎設施工程   詳細設計及
工地勘測的撥款申請中，當局表示該等撥款中會有部分款項用

作就古洞北及粉嶺北新發展區的供水工程擬備招標文件 ...... 
 
(表決鐘停止鳴響 ) 
 
 
(01:01:49) 
 
主席：現在開始表決。  
 

在我宣布表決結果之前，請委員核對所作表決。現在停止表

決，還有 1位，是。  
 
 出席 32位，贊成 8位，反對 22位，棄權 0，是遭否決。  
 
 下一個議案是 936號的議案，是陳偉業議員。請陳偉業議員
讀出你的議案。  
 
 
陳偉業議員：主席，有人有規程問題。  
 
 
(00:02:25) 
 
主席：是，毛孟靜議員。  
 
 
毛孟靜議員：一個小問題，但我想提醒，因為你每一次都說議題

是 "遭否決 "，那個 "遭 "字是非常負面的，你應該說 "被否決 "的。  
 
 
主席：好，好，接受你，是被否決，被否決，OK？  
 
 下一位。  
 
 
陳偉業議員：糟糕啦，整個議會糟糕了。  
 
 
主席： 936項，請陳偉業議員讀出。   
 
(表決鐘響起 ) 
 



 32  

 
陳偉業議員：好。按照財務委員會議程第 37A條，本人動議：鑒於
古洞北及粉嶺北新發展區工程內涉及數以十計的鄉村企業，包括

木廠、食物工廠、化工廠、汽車維修工場，本委員會要求當局在

進行古洞北新發展區及粉嶺北新發展區前期地盤平整和基礎設施

工程    詳細設計及工地勘測之前，必須就受影響鄉村企業作出
合理補償，方可繼續進行相關的設計及勘測工作。  
 
 
主席：謝謝。  
 
 
陳偉業議員：聽着吧，民建聯，不要到時又說 . . . . . .  
 
 
(01:03:40) 
 
主席：請不要再加入其他的內容。  
 
 
陳偉業議員：提一下他吧，不然他又不記得了。  
 
(表決鐘停止鳴響 ) 
 
 
主席：好，現在開始表決。  
 

在宣布表決結果之前，請委員核對所作表決。現在停止表決，

顯示點票結果。  
 
出席是 30位，贊成 7位，反對 22，棄權 0，是被否決。  

 
 接着的是 940..... .是否 940？ 940號。范國威議員，請讀出你的
議案。  
 
(表決鐘響起 ) 
 
 
范國威議員：按照《財務委員會會議程序》第 37A條，本人動議：
鑒於PWSC(2013-14)38號文件第 15段表示，政府會成立社區聯絡小
組就 772CL號工程加強溝通，本委員會促請政府承諾該社區聯絡小
組會每月與北區區議會進行公開會議，交代 772CL號工程計劃的進
度及相關事宜。同時，該社區聯絡小組應與居民保持定期聯絡，

以定期入村與村民商討工程的安排及要求承建商定期公布工作報

告，以免再次出現本年初古洞北村民就凍結人口登記問題要求地
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政署官員入村解釋時，但被地政署官員多次拒絕引起 . . . . . .  
 
(表決鐘停止鳴響 ) 
 
 
(01:05:22) 
 
主席：現在開始 . . . . . .  
 
 
范國威議員： . . . . . .村民不滿的情況。  
 
 
主席： . . . . . . .表決。  
 

在我宣布表決結果之前，請委員核對所作表決。現在停止表

決，顯示點票結果。  
 
出席 32位，贊成 8位，反對 23，棄權 0，是被否決。  

 
 下一項是九百四 . . . . . .  
 
(秘書處與主席說話 ) 
 
 
(01:06:32) 
 
 
主席：現在已處理對上 . . . . . .即是所謂在今天之前送交本人處理
的 . . . . . .所審批了的、可以交給大家處理的一批 37A有關議案，餘下
來的，剛才在這個會議一直開的過程，我們收到 . . . . . .秘書，總共有
多少份？  
 
 
秘書：主席，我們因為仍然在點算中，因為實在數量一直飄過來，

我們現在初步看   需要確認的    大致上接近 680份。  
 
 
主席：這個數字我供給大家，但我因為跟秘書一樣，正在做我們

有關的程序，所以未有任何時間去看餘下剛送來的該部分。所以，

我作出一個決定 . . . . . .嗯 . . . . . .起碼我想要超過 15分鐘，我們要花時間
檢視一下，看看我們可否處理，或者怎樣處理。為此，我們作一

個短暫的、短暫的休會，短暫的，就是 6時半， 6時半再復會，進
行我們餘下 . . . . . .即今天第二節的第二部分。好了，先暫停一下。  
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(會議於下午 6時 17分暫停 ) 
 
(會議於下午 6時 37分恢復 ) 
 
 
(01:28:29) 
 
主席：現在恢復第二節會議的下半部分。我們剛才作了一個簡短

的研究，我們有一個這樣的提議，會在幾分鐘後，我們稍為提早

第二段的休息，包括食飯，因為反正晚飯是 7時 10分開始至 7時 40
分，休息時間本來是準備這樣的。  
 
 第二節 . . . . . .在這段時間接下來，我想請幾位已提出他們的議案
的議員 . . . . . . .即委員，我想與他們一起討論、商量一下如何處理，
我們也是支持一個大家商量的辦法，因為始終對一個議會，是大

家一起負責的，好嗎？所以，我稍後請副主席一起，我們有幾位，

加上秘書處，一起在 4號房。我們在 7時 40分之前，包括吃飯、休
息，在 7時 40分重新開啟第三節的時間。  
 
 是，有沒有甚麼特別 . . . . . .陳偉業議員。  
 
 
陳偉業議員：我歡迎任何時間跟主席商討，但我們都要吃飯時間

的。  
 
 
主席：我明白。一定是用短一點的時間，然後吃飯。我們做事最

好講效率，所以我一定關注，因為大家都要吃飯的。所以，由現

在開始至 7時 40分，大概一個小時的時間，我們工作連吃飯。好嗎？
我們就在 . . . . . .  
 
 
陳偉業議員：可否說清楚時間是怎樣？  
 
 
(01:30:03) 
 
主席：是 7時 . . . . . .現在開始，我們休息兼做一些準備工夫，包括已
提出議案的幾位同事，我們邀請他們一起在 4號房研究。  
 
(有議員詢問需時多久 ) 
 
 
主席：我希望是半小時吧。然後，我們作出決定後，半小時內，
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我們看看如何尋求一些辦法解決，接着餘下半小時，我們便吃飯、

休 . . . . . .休息兼吃飯，爭取在 7時 40分，我現在說定 7時 40分是我們的
時間，是準備第三節的原定時間。  
 
 是的，葉國謙議員。  
 
 
葉國謙議員：你可否問一問還有沒有一些新的遞入來，倒不如一

次處理，要不然又要這樣暫停了。  
 
 
主席：同意，我同意，同意。這裏大家現在開會的都知道了，都

聽到了，那我想 . . . . . .  
 
 
葉國謙議員：沒有可能這樣容許 . . . . . .  
 
 
主席： . . . . . .都知道我們已經用時間去特別處理了，那麼，要是仍有
37A有關的，都應該一起交來，讓我們再在閉門會議研究一下。  
 
 好，陳偉業議員，簡單一點吧。  
 
 
陳偉業議員：有甚麼理由要閉門？這個會議可否公開的？  
 
 
主席：最後你可以出來說任何東西 . . . . . .  
 
 
陳偉業議員：不是的，主席，主席，主席 . . . . . .  
 
 
主席： . . . . . .不過，這是我們的工作會議。  
 
 
陳偉業議員：. . . . . .公道起見，公道起見，因為這件事關注很多人 . . . . . .  
 
 
主席：是。  
 
 
陳偉業議員：. . . . . .我看不到有任何理由要開閉門會議，所以如果你
是閉門，我未必會出席了，主席。  
 
 



 36  

主席：不要緊，我 . . . . . .因為這是工作會議，就是希望 . . . . . .  
 
 
陳偉業議員：工作會議有甚麼理由要閉門呢？又沒有私隱 . . . . . .  
 
 
主席：不要緊 . . . . . .  
 
 
陳偉業議員： . . . . . .又沒有利益，除非說有些利益你要 . . . . . .  
 
 
主席：我在這裏，作為主席，我再提出我希望是這樣的操作方式。 
 
 
陳偉業議員：有甚麼理由呀，你要解釋，你又不講理由。  
 
 
主席：到時你邀請其他朋友幫你忙吧 . . . . . .  
 
 
陳偉業議員：我要求公開會議呀，主席，因為你涉及 . . . . . .  
 
 
主席：那麼我們怎樣在這裏公開處理呢？  
 
 
陳偉業議員：不是的，現在我們是要求那個會議呀 . . . . . .  
 
 
范國威議員：我們不如就在這裏討論 . . . . . .  
 
 
陳偉業議員： . . . . . .你要求那個會議怎樣 . . . . . .  
 
 
主席：我們只是商量 . . . . . .剛才我再說了，那是一個商量的會議，所
以我好希望 . . . . . .  
 
 
陳偉業議員：閉門才商量？立法會很多會議都是商量的。我看不

到有任何理由要閉門，說是商量 . . . . . .  
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(01:32:10) 
 
主席：我現在我再多說一次，如果 .....如果願意 . . . . . .願意接受這個
安排，我希望歡迎在 4號房我們討論如何處理。但是，作為主席，
這是一個誠意的邀請，有關議員 . . . . . .  
 
 
陳偉業議員：為何要閉門呀，主席？  
 
 
主席：我剛才說過，那道門到時關或不關，這不是一個大問題，

最主要是我們一起 . . . . . .  
 
 
陳偉業議員：對我來說是的啊，我們要透明度，我們可不像你那

樣慣了黑箱作業、私相授受嘛。  
 
 
主席：我希望大家 . . . . . .  
 
 
陳偉業議員：如果你要閉門，主席，如果你說要閉門，你能解釋

理由，我們個個都接受過閉門會議，但要有一個充分的理由嘛 . . . . . .  
 
 
主席：我 . . . . . .  
 
 
陳偉業議員： . . . . . .現在對着全香港 700萬市民，你說要開一個閉門
會議又不說理由。  
 
(有議員高聲說話 ) 
 
 
陳偉業議員：民建聯就是慣了黑箱作業 . . . . . .  
 
 
主席：請大家 . . . . .請大家不要再發言，我現在只能夠 . . . . . .  
 
 
陳偉業議員：主席 . . . . . .  
 
 
(01:33:18) 
 
主席： . . . . . .作出一個決定，那個會議我不再說它是否閉門會議，那
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是一個工作的商量的會議。  
 
(陳偉業議員繼續說話 ) 
 
 
主席：所以我很希望 . . . . . .我很希望有關議員願意出席的便一起出
席。如果不願意出席，我也沒辦法反對，好嗎？  
 
 我現在宣布是休息至 7時 40分， 7時 40分，好嗎？  
 
(陳偉業議員高聲說話 ) 
 
 
主席：暫時結束會議。  
 
 
 
 
 
 
(備註：此逐字紀錄本是根據立法會秘書處就財務委員會有關會議
過程所備存的現場錄音製備。 ) 
 
 

 


